

# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## Canada

Une publication du SER d'Ottawa  
Semaine du 15 au 22 mars 2024

## Actualités macroéconomiques

### Le Sénat français vote contre la ratification du CETA

Une majorité de 211 sénateurs s'est opposée à la ratification de l'accord de libre-échange entre l'Union européenne et le Canada (CETA), tandis que 44 ont voté pour. Ce vote est intervenu à l'initiative des sénateurs du groupe de gauche radicale « Communiste, républicain, citoyen et écologiste – Kanaky » (CRCE-K), qui l'a inscrit à l'ordre du jour de sa « niche » parlementaire. L'impact du Traité sur la filière bovine a notamment été au centre des débats. Pour plus d'information sur le sujet, voir les analyses du service : [Suivi de la mise en place de l'AECG/CETA - CANADA | Direction générale du Trésor \(economie.gouv.fr\)](#).

### Le Canada et l'Allemagne signent un protocole d'accord pour produire et vendre de l'hydrogène vert

Dans le prolongement de l'accord de principe intervenu à l'été 2022 à l'occasion de la visite du Chancelier Olaf Scholz, le Canada et l'Allemagne ont signé un protocole d'accord visant à vendre en Allemagne de l'hydrogène produit au Canada, notamment dans le cadre de projets proposés à Terre-Neuve-et-Labrador et en Nouvelle-Écosse. Le gouvernement fédéral estime que les premières exportations pourraient commencer dès l'année prochaine. Jusqu'à présent, seuls deux projets canadiens - Everwind et les centrales Point Tupper de Bear Head Energy en Nouvelle-Écosse - ont passé l'étape de l'évaluation environnementale. Le

projet hydrogène de World Energy GH2 à Terre-Neuve n'a pour le moment pas reçu la validation de son évaluation environnementale. Le gouvernement de Terre-Neuve-et-Labrador estime que ces projets devraient générer 11,7 Md CAD (8 Md€) de recettes pour la province et pourraient créer 11 694 emplois.

### L'inflation reflue davantage que prévu en février, à 2,8%

Selon la Banque du Canada, l'inflation a reculé à 2,8% d'une année à l'autre en février, contre 2,9% en janvier. Les prévisionnistes anticipaient quant à eux une hausse de l'inflation, à 3,1%. Les deux mesures de l'inflation fondamentale de la Banque du Canada ont, elles aussi, reculé à 3,2% et 3,1%, frôlant désormais la fourchette haute d'inflation de la Banque du Canada (*i.e.* 3%). La même semaine, le sous-gouverneur de la Banque centrale, Toni Gravelle, a déclaré que la Banque du Canada pourrait commencer à mettre fin à sa politique de resserrement quantitatif entre le quatrième trimestre 2024 et le premier trimestre 2025.

### Le Sénat canadien ratifie à son tour le nouvel accord de libre-échange avec l'Ukraine

Après un premier vote en faveur du nouvel accord de libre-échange Canada-Ukraine à la Chambre des Communes en février (214 pour ; 116 non), le Sénat a à son tour ratifié l'accord, par 73 voix et 14 contre. Cette fois encore, seuls les Conservateurs ont rejeté l'accord. Les sénateurs conservateurs ont une nouvelle fois

justifié leur opposition à l'inclusion d'une référence en faveur de la taxe carbone dans l'accord, réfutant en revanche les accusations du gouvernement fédéral sur leur possible complaisance à l'égard de la Russie. L'accord devrait recevoir d'ici quelques jours la Sanction royale, entérinant ainsi son processus de ratification.

### **Le gouvernement fédéral et le Québec s'entendent sur les transferts en santé**

Le gouvernement fédéral et le Québec ont conclu une entente sur les transferts en santé, pour un montant fixé à 900 Md CAD (600 M€)

## **Entreprises**

### **AstraZeneca achète Fusion Pharmaceuticals pour 2 milliards de dollars**

Le géant pharmaceutique britannique AstraZeneca a annoncé acheter le fabricant de médicaments contre le cancer canadien Fusion Pharmaceuticals pour un montant de 2 Md CAD (1,4 Md€). AstraZeneca a déclaré que cette acquisition représentait une « avancée majeure » dans sa capacité à remplacer les traitements traditionnels du cancer, tels que la chimiothérapie et la radiothérapie, par des médicaments plus ciblés qui utilisent des molécules telles que des anticorps pour lutter contre les cellules cancéreuses. Fusion Pharmaceuticals deviendra une filiale d'AstraZeneca, conservera ses locaux à Hamilton et pourra poursuivre ses activités au Canada et aux États-Unis.

### **Les employés d'Airbus au Québec se préparent à la grève**

L'Association internationale des machinistes et des travailleurs de l'aérospatial, le syndicat représentant les travailleurs d'Airbus Canada à Mirabel (Québec) où l'entreprise assemble des jets A220, affirme que les employés ont massivement rejeté (99,6% contre) la dernière offre de conciliation de l'entreprise. Les employés ont également voté à 98,9% pour donner au syndicat un mandat de grève si Airbus ne cède pas aux exigences du syndicat. Le syndicat estime que les revalorisations salariales proposées par Airbus ne compensent même pas l'inflation de ces dernières années. Les deux parties reprendront les négociations le 25 mars.

par an pendant dix ans. Cette entente porte sur l'enveloppe générale de transferts en santé et ne comprend donc pas des fonds en faveur des soins dentaires ou bien de l'assurance médicaments que le gouvernement québécois réclame encore. Le gouvernement québécois s'est montré déçu de cet accord alors qu'il espérait à l'origine obtenir six fois plus. Le Québec est la dernière province à conclure un accord avec le gouvernement fédéral. Cette dernière avait jusqu'au 31 mars pour conclure un accord, faute de quoi elle n'aurait reçu aucun transfert.

### **La Grèce achète sept Canadairs de nouvelle génération à De Havilland**

En visite au Canada, le Premier ministre grec Kyriakos Mitsotakis a annoncé un plan d'achat de sept nouveaux bombardiers d'eau De Havilland DHC-515 pour un montant de 392 M CAD (270 M€) afin de renforcer la flotte grecque de lutte contre les incendies. Les appareils devraient être livrés entre 2027 et 2030 selon l'accord. Le DHC-515 est un nouvel appareil, élaboré à partir de l'ancien bombardier d'eau CL-415 mais qui n'est pas encore entré en production. Deux des bombardiers d'eau commandés par la Grèce feront partie d'un programme de réserve de l'Union européenne (RescEU), ce qui signifie qu'ils pourront éventuellement être mis à la disposition d'autres pays européens en cas d'urgence.

### **Sinochem achète la première cargaison de pétrole du projet Trans Mountain**

Le groupe chinois Sinochem a acheté l'une des premières cargaisons de pétrole brut acheminées par le nouvel oléoduc canadien Trans Mountain, conçu pour transporter le pétrole de la province enclavée de l'Alberta à la côte pacifique, en vue de son exportation sur le marché asiatique. Sinochem a acheté une cargaison de 550 000 barils à Suncor, qui transitera par Trans Mountain entre mai et juin. Le Trans Mountain est le plus grand nouvel oléoduc canadien construit depuis plus d'une décennie et triplera presque la capacité du système, permettant aux entreprises canadiennes d'écouler davantage de pétrole brut en l'Asie et sur la côte ouest des États-Unis.

## Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
<i>Producer Price Index</i> pour le mois de février	+0,7% d'un mois à l'autre contre +0,1% prévu ; -1,1% d'une année à l'autre
Evolution du prix des produits de base pour le mois de février	+2,1% d'un mois à l'autre contre +0,8% prévu ; -4,7% d'une année à l'autre
Taux d'inflation pour le mois de février	2,8% d'inflation contre 3,1% prévu
Evolution du prix des nouvelles maisons pour le mois de février	-0,4% d'une année à l'autre contre -0,7% le mois précédent
Résultats des ventes en détail pour le mois de janvier	-0,3% d'un mois à l'autre contre -0,4% prévu
Balance budgétaire du gouvernement fédéral pour le mois de janvier	-2,1 Md CAD contre -4,5 Md CAD le mois précédent

## L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Ventes de produits manufacturés au mois de février	25-mars
Ventes de produits en gros pour le mois de février	26-mars
Emission d'obligations du gouvernement fédéral à 10 ans	26-mars
Résultat du PIB pour le mois de janvier et résultats préliminaires pour le mois de février	27-mars
Baromètre de la confiance des entreprises canadiennes CFIB	28-mars

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

[www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)